

Civisme  
De la nécessité  
d'entretenir nos  
plages

P 2

Femme Leader 2011

Ouro-Bang'na  
Nassara place  
l'éducation de la  
jeune fille au cœur  
de son action

P 5



10<sup>ème</sup> anniversaire de  
décès de Senghor

Le Cénacle  
lance le  
concours  
éponyme

P 6



LE

# LIBERAL

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 051 Mercredi 21 décembre 2011 - 250 F CFA / Etranger 1€

## Editorial

### Etre prophète en son propre pays

Il faut s'en réjouir sans complexe. Dès qu'un problème de grande envergure se pose aujourd'hui, chaque cadre digne de ce nom reprend le chemin de son village pour parler aux siens. Et cela marche, prenant à contrepied l'adage célèbre selon lequel nul n'est prophète en son pays. En vérité n'est pas prophète en son pays qui veut. Il faut pour cela savoir rester proche des jeunes et des moins jeunes. L'écoute attentive en temps ordinaire est la panacée pour l'homme qui veut être prophète en son propre pays. Sans cela le risque de prêcher dans le désert est trop grand les jours où le besoin de donner de la voix se fait sentir. Les plus polis diront tout de même bonjour au passage, non sans rappeler d'un air malicieux l'époque lointaine de votre dernière apparition au village.

Pour être prophète en son pays les jours où les étudiants ont décidé de se faire entendre à leur manière, il suffit non pas de venir de loin mais d'arpenter les ruelles du village par tous les temps. Dur dur d'être prophète en son propre pays. ■

La Rédaction



L'ANC tente une incursion infructueuse à Kara

## Fabre a encore du chemin à faire

P 3

Fédération Togolaise de Boxe

Le Poste du  
Président Bayor  
mis à rude  
épreuve

P 6

Crise universitaire  
Adou Sébou et quelques  
étudiants du MEET  
relâchés après une  
brève interpellation

P 3

## Fêtes de fin d'année

# Le Consommateur togolais a droit aux produits de bonne qualité

Le mois de Décembre est une période très propice pour les activités commerciales au Togo et plus principalement à Lomé. En effet Décembre annonce la période des fêtes de fin d'année et pour les commerçants c'est une période faste de leur activité commerciale. C'est pendant ces moments que la plupart d'entre eux réalisent la plus grande partie de leurs chiffres d'affaires annuels. Pour cela, certains commerçants véreux et cupides n'hésitent pas à mettre sur le marché des produits de qualité douteux et la plupart du temps des produits contrefaits comme les liqueurs et alcools frelatés, des jouets ne respectant pas les normes de sécurité. Ou tout simplement des produits impropres à la consommation comme des produits périmés, avariés ou des produits sans étiquettes. C'est dans cet ordre d'idées que l'Association Togolaise des Consommateurs (ATC) lance une campagne de sensibilisation relative au contrôle de qualité des produits de consommation en prélude aux fêtes de fin d'année. Cette campagne a pour objectif de renforcer la vigilance des consommateurs en mettant en évidence les dangers de la contrefaçon et des produits impropres à la consommation, d'alerter la population sur les nouveaux dangers que représentent ce fléau qui est un risque pour sa sécurité et sa santé. Aussi contrôler la qualité sur le terrain afin de démanteler les réseaux et filières criminelles que ce phénomène fait prospérer. Enfin, interpeller les services compétents de l'Etat à plus de vigilance pour relever le niveau des contrôles. L'ATC demande aux Ministères en charge du Commerce, de la Santé, de l'Agriculture et de l'élevage d'intensifier les contrôles dans les circuits de vente et de distribution sur toute l'étendue du territoire national en cette période d'intenses activités commerciales liées aux fêtes de fin



Illustration

d'année dans le but d'assurer la sécurité des consommateurs. L'Association Togolaise des Consommateurs exhorte toute la population à être plus regardant au cours de ses emplettes des fêtes de fin d'année ; en contrôlant l'originalité des marques des boissons, leur emballage et bouchon avant tout achat. Eviter d'acheter des bouteilles de liqueurs exposées au soleil, de même que les boîtes de conserves bombées ou rouillées. En ce qui concerne les huiles, s'assurer qu'il s'agisse d'huile végétale ou animale ; bien lire les emballages pour identifier la composition du produit (le taux de cholestérol, d'acidité et d'humidité). Pour l'achat des jus de fruits en bouteilles, en carton, en sachets plastiques ou en boîte, de même pour les friandises (biscuits, bonbons, chocolats, gâteaux) il est conseillé de contrôler la date de péremption, l'état de l'emballage et la composition du produit. Pour les pâtes alimentaires (macaroni, spaghetti, couscous), éviter les emballages toués ou déchirés. S'assurer qu'ils ne sont pas présentés à l'état de farine ou poreux. Concernant les jouets des enfants, il est recommandé de faire un choix judicieux en tenant compte de l'âge de l'enfant et de l'utilité du jouet. Eviter de mettre en danger l'enfant en lui offrant des jouets qui peuvent lui nuire au cours de l'usage ; l'exemple des jouets électriques, pointus, tranchants. ■

Wilfried Ted

## Civisme

## De la nécessité d'entretenir nos plages

Faire un tour à la plage un weekend ou un autre jour de la semaine, respirer le bon air, ou encore admirer les vagues qui viennent échoier à nos pieds... ils sont nombreux ces togolais qui aiment bien se prêter à cet exercice qui en réalité fait du bien. Mais elles sont combien ces plages togolaises capables d'offrir un cadre si agréable à des tourtereaux en quête d'un coin romantique, ou à une famille à la recherche d'un cadre pour rompre avec la monotonie. Mise à part les quelques rares plages aménagées qui attirent beaucoup de visiteurs, plusieurs plages sur les côtes togolaises de Lomé à Aneho sont victimes d'un manque d'entretien. Certains citoyens, habités par la mauvaise conscience n'hésitent pas à transformer la plage en dépotoir, d'autres encore y trouvent un endroit idéal pour se soulager. Malgré les dispositions prises par la municipalité ou encore par des ONG notamment la construction des urinoirs latrines et poubelles sur les plages, il est malheureux de constater que ces joyaux ne sont pas utilisés comme il se doit. Conséquence, vous êtes accueilli par des odeurs nauséabondes qui vous obligent à vous éloigner de ces endroits sous d'autres cieux source de bonheur et de bien être.

La plage est un don de la nature, une véritable richesse enviée par les pays de l'hinterland. La plupart des étrangers qui arrivent dans la partie sud du pays ont pour première destination la plage. Une plage mal aménagée et mal entretenue laisse donc une mauvaise impression aux visiteurs étrangers.

Bientôt Lomé va retrouver sa coquetterie d'antan avec le vaste chantier de construction des routes. Des plages attrayantes seraient un atout supplémentaire pour drainer davantage les touristes. Préservons notre environnement gardons nos plages propres. Nous en appelons au sens de responsabilité de tout un chacun. Faites passer le message. ■

La Rédaction

### Micro à l'Envers

Les confrères se prononcent sur l'actualité



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication  
Fabrice P. Dariworé

Comité de Rédaction  
Schmidt EZA  
BRHOOM Kwamé  
Dieudonné ESSOHANAM  
Sémy MAREKA  
Magloire A.  
Wilfried Ted  
Correcteur  
S. Didier

Infographie  
Raphaël AHIABLE

Adresse  
Route de Mission Tové, non loin du  
Petit Séminaire, Agoè  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 41 92 91  
13 BP 152 Lomé-TOGO  
Imprimerie  
Service Compris  
Tirage  
2000 exemplaires

## Sujet de la semaine: Quelle appréciation faites-vous de la situation poste électorale en RD Congo ?

Sylvio COMBEY, Journaliste blogueur



Ce qui se passe en République Démocratique du Congo ne devrait étonner personne. Quand on organise une élection dans des conditions aussi déplorables et chaotiques, on ne peut que s'attendre à cela. Les élections en Afrique francophone ont perdu de leurs véritables quintessences.

Tant que nos Présidents auront des comptes à rendre à leur « métropoles », on ne peut que vivre ce genre de scénario. Et c'est déplorables ! Il faut briser la chaîne. Et si les Congolais ne prennent pas garde, ils risquent de replonger dans une crise sans précédent. ■

Pierre Claver KUVU, Journaliste L'Alternative



La situation en RD Congo n'est pas du tout surprenante. Ce n'est qu'une illustration manifeste des maux dont souffre le continent africain : les élections. Mais les élections dans ce vaste pays ressemblent tout simplement à un foyer de pagaille dont Kabila est meneur. Joseph Kabila n'est pas en réalité un congolais et ne

peut saboter que l'avenir de ce pays avec l'aide de la France. De toutes les façons quelle que soit la colère de Tsisékédi, Kabila sera toujours au pouvoir et ainsi va l'Afrique et l'UA. Ce qui étonne est que malgré les fraudes grandement exprimées par les observateurs, aucune réaction de la part des Chefs d'Etat africains. ■

Aristide HONYIGLO, Journaliste Actu Express



C'est dommage que les élections quelles qu'elles soient engendrent des situations dramatiques sur notre continent. Voyez une grande mine à ciel ouvert comme la RDC et qui peine à se développer, à s'industrialiser à nourrir ses citoyens, cela à cause du mal que ce pays se donne pour avoir un vrai

dirigeant. Mobutu a ruiné ce pays avec l'aide des occidentaux, Kabila père et Kabila fils ne feront guère mieux. Les élections ne développeront pas l'Afrique et pourtant ce sont des mécanismes presque banals sous d'autres cieux pour un peuple, à se choisir démocratiquement ses dirigeants. ■

## L'ANC tente une incursion infructueuse à Kara Fabre a encore du chemin à faire

Le dimanche 18 décembre 2011, une délégation du bureau national de l'Alliance Nationale pour le Changement (ANC) conduite par Jean Pierre Fabre, le président national du parti, était à Kara dans le cadre d'une tournée de sensibilisation et d'information. Après les étapes de Sokodé et Dapaong, la ville de Kara a été retenue pour la boucle finale. L'ANC essaie ainsi de mettre à profit les récents événements pour infiltrer Kara, la citadelle réputée imprenable du RPT.

Sur ce terrain, les hommes du parti orange ont visiblement du chemin à faire.

La mobilisation a été très faible. Faut-il l'attribuer à un manque d'intérêt politique ou tout simplement à la foire commerciale qui bat son plein dans la Kozah? Au total pas plus de cinq cent personnes selon diverses sources, ont fait le déplacement du Terrain Patascom en plein centre ville de Kara pour aller écouter la délégation de l'ANC. Autour de la centaine de militants et sympathisants de l'ANC réunis

au sein d'une fédération locale née, selon son président M. TCHAZIM Essohoua, il y a près d'un an, il y avait quelques curieux et enfants du quartiers. La manif, elle était bien gérée sous l'œil bienveillant d'une demi dizaine de policiers. Après le mot de bienvenu des responsables locaux de la fédération de la Kozah, Eric Dupuy, Secrétaire national à la communication a présenté la délégation venue de Lomé. Ensuite la parole a été donnée à NAPO Tchou, un professeur de l'Université de Kara, présenté comme le représentant du FRAC à Kara et qui a été ovationné par ses quelques étudiants mobilisés comme membres de la fédération de l'ANC Kozah. Et quand Jean Pierre Fabre a pris la parole, il a servi à sa manière le récit de la scission de l'UFC et de la naissance de l'ANC après qu'il ait tenté de justifier son arrivée tardive à Kara par divers obstacles qui auraient été dressés sur son passage depuis 1998 à l'époque UFC. Le président national de l'ANC décrira sans trop convaincre sa



Les cadres de l'ANC en escale à Kara

« victoire » à la présidentielle de mars 2010 ainsi que celle des neuf députés démissionnaires de l'assemblée nationale dont il fait partie. Après avoir présenté un tableau assez sombre et très irréaliste de la situation économique et sociopolitique du Togo il a martelé qu'il était solidaire de la cause estudiantine avant de boucler par son souhait que l'assistance soutienne le bureau fédéral de

l'ANC à Kara parce que ce ne serait pas particulièrement facile à Kara. Le meeting qui a démarré avec plus de deux heures de retard s'est précipitamment achevé sans que l'assistance qui brûlait d'envie de poser des questions à Jean Pierre Fabre, n'ait cette chance. Fabre et compagnie leur ont donné rendez-vous pour leurs questions dans neuf mois lors de la campagne pour

les législatives de 2012. Pour une sortie qui aurait pu profiter des dernières manifestations violentes des étudiants pour ébranler le pouvoir dans son fief, c'est totalement raté. L'ANC est encore loin de vider les rivières de la Kozah. ■

Schmidt EZA.

## Crise universitaire Adou Sébou et quelques étudiants du MEET relâchés après une brève interpellation



Les Responsables du MEET lors d'une conférence de Presse

Le leader du Mouvement pour l'Epanouissement de l'Etudiant Togolais (MEET) et quelques étudiants se réclamant du même mouvement estudiantin, ont été relâchés hier en début d'après midi. Ils avaient été arrêtés un peu plus tôt dans la matinée alors qu'ils tentaient d'organiser une

Assemblée Générale à l'entrée du campus nord de l'Université de Lomé. L'Assemblée Générale d'information selon les propres termes des organisateurs n'a finalement pas eu lieu, les principaux responsables du MEET ayant été arrêtés puis relâchés quelques heures après.

Joint au téléphone mardi en début de

soirée, le leader du MEET Adou SEYBOU dit n'avoir pas subi de torture ni de violence. Les étudiants durant leur interpellation, ont eu à échanger avec le Ministre de la sécurité Gnama LATTA qui est venu leur prodiguer d'utiles conseils sur la nécessité d'éviter la violence pendant les manifestations. L'autorité en charge de la sécurité dans notre pays a

rassuré les étudiants sur la volonté du gouvernement à prendre en considération les préoccupations des étudiants.

Il faut dire que les Universités de Lomé et de Kara ont été fermées suite aux violentes manifestations estudiantines de ces derniers jours. Les étudiants fustigeaient les nouvelles conditions d'attribution de bourses et allocations de secours. Certaines associations et mouvements estudiantins réclament la réouverture des deux Universités alors que du côté du gouvernement on dit être disposé à la réouverture mais à condition que les étudiants aplanissent leurs divergences et qu'ils expriment eux même la demande. Cette mesure du gouvernement se comprend dans la mesure où il a été donné de constater que le campus universitaire de Lomé surtout est miné par des querelles de leadership entre les différents mouvements d'étudiants. Une situation qui complique les négociations. ■

KILI

REPUBLIQUE TOGOLAISE

Travail-Liberté-Partie



MINISTERE DES POSTES ET TELECOMMUNICATIONS  
 =====  
 DIRECTION GENRALE DE LA SOCIETE DES TELECOMMUNICATIONS DU TOGO  
 (TOGO TELECOM)  
 =====

**AVIS D'APPEL D'OFFRES OUVERT**

POUR LA FOURNITURE DE MATERIEL RESEAU ET OUTILLAGE  
 FINANCEMENT : FONDS PROPRES

AOI n°002/2011/TGT/DG/PRMP/DML

Date de lancement de l'avis : **15 novembre 2011**

La Société des Télécommunications du Togo (TOGO TELECOM) se propose d'utiliser ses fonds propres pour financer le coût du projet d'acquisition de Matériel Réseau et Outillage. Il est prévu qu'une partie de ces fonds alloués au titre d'investissement sera utilisée pour effectuer les paiements prévus au titre du marché de fourniture de Matériel Réseau et Outillage pour lequel le présent Appel d'Offres International est lancé.

1. L'appel d'offres est ouvert à toutes les entreprises ou sociétés remplissant les conditions requises.
2. La société TOGO TELECOM, représentée par son Directeur Général, invite, par le présent avis d'appel d'offres, les soumissionnaires intéressés à présenter leurs offres sous plis fermé, pour la fourniture de Matériel Réseau et Outillage.

L'appel d'offres concerne la fourniture de Matériel Réseau et Outillage. L'ensemble des fournitures est reparti en deux (02) lots.

Le dossier d'Appel d'Offres pourra être retiré à la Direction Générale de TOGO TELECOM au secrétariat du Département Moyens et Logistique, **Porte 006** au rez-de-chaussée, moyennant paiement en espèce, à la caisse de régie d'avance de TOGO TELECOM, d'une somme non remboursable de Cent Mille (100 000) F CFA à l'adresse suivante :

Direction Générale de TOGO TELECOM  
 Place de la Réconciliation ; quartier Atchanté  
 BP : 333 Lomé – Togo  
 Tél : (228) 22 21 44 01 / 22 53 44 01  
 Télex : 5245 TG  
 Fax : (228) 22 21 03 73  
 E-mail : [spdgtgt@togotel.net.tg](mailto:spdgtgt@togotel.net.tg)

3. Les offres rédigées en langue française, doivent être accompagnées d'une garantie de soumission pour chaque lot :

Lot 1 : **Quarante Six Millions Six Cent Dix Mille (46 610 000) FCFA**

Lot 2 : **Cinq Millions Soixante Quinze Mille (5 075 000) FCFA.**

Toutefois, les spécifications techniques peuvent être rédigées en français ou en anglais.

4. Chaque candidat peut soumissionner pour un ou pour les deux lots. Un soumissionnaire peut être attributaire des deux (02) lots.
5. Le délai de livraison des fournitures est de trois (03) mois maximum à compter de la notification du marché.
- 6- Les clauses des instructions aux soumissionnaires et celles du cahier des clauses administratives générales sont les clauses du Dossier type d'Appel d'Offres. Toutes les offres des soumissionnaires seront déposées à la Direction Générale de TOGO TELECOM au Secrétariat Administratif (Direction des Ressources Humaines), **Porte N° 12**, au rez-de-chaussée, au plus tard le **30 décembre 2011 à 09h 00mn.**  
 Les offres remises hors délai ne sont pas acceptées.
- 7- Les soumissionnaires doivent satisfaire aux critères de qualification suivants :
  - a) Etre une entreprise régulièrement inscrite au registre du commerce et du crédit mobilier;
  - b) Expérience minimale de trois (03) ans dans la fourniture du matériel similaire demandé ;
  - c) être en règle avec les administrations fiscale et sociale (pour les nationaux);
  - d) Avoir des liquidités ou des facilités de crédit pour l'ensemble du matériel soumissionnés.
- 8- Les plis seront ouverts en présence des soumissionnaires ou de leurs représentants qui souhaitent assister à cette ouverture, le **30 décembre 2011 à 9h 30mn** dans la salle de réunion de la Direction Générale de TOGO TELECOM du rez-de-chaussée.
- 9- Les soumissionnaires restent engagés par leur offre pour une durée de quatre vingt dix (90) jours calendaires à compter de la date limite de remise des offres. La garantie de soumission reste valable vingt huit (28) jours après l'expiration de la garantie de l'offre.

Les pièces à fournir et les critères de qualification ci-dessus mentionnés sont plus détaillés dans le dossier d'appel d'offres relatif au présent avis.

Pour tous renseignements complémentaires, consulter le **site Internet de TOGO TELECOM** : [www.togotelecom.tg](http://www.togotelecom.tg) ou s'adresser au **Département Moyens et Logistiques, Direction Générale, sis à la Place de la Réconciliation quartier Atchanté,**  
 Tél.: 23 38 55 92 / 22 53 40 05.

LA DIRECTION GENERALE DE TOGO TELECOM

## Femme Leader 2011

## Mme Ouro-Bang'na place l'éducation de la jeune fille au cœur de son action

La cérémonie de la troisième édition de la manifestation qui couronne la femme ayant marqué la société au cours de l'année (Femme Leader) s'est tenue le samedi 17 décembre dernier dans les jardins de l'Hôtel Mercure Sarakawa de Lomé, devant une parterre de personnalités nationales et internationales. Cette édition a vu le couronnement de la Femme Leader numéro trois, Madame Ouro-Bang'na Nassara, actuelle Vice-présidente de l'Assemblée Nationale togolaise et Secrétaire de l'Union Interparlementaire (UIP).

Dans sa première adresse au peuple togolais en tant que Femme Leader 2011, Madame Ouro-Bang'na Nassara a remercié tous ceux qui ont eu confiance en elle avant d'annoncer qu'elle va s'atteler pendant son mandat d'une année, à l'éducation de la jeune fille togolaise : « c'est une joie, une grande émotion et c'est une responsabilité que tout le monde vient de me donner et je crois qu'avec cette confiance je me battrais. La femme togolaise comme vous le savez est une battante. Elle fait tout. Je rends grâce à Dieu et je ne vais pas vous décevoir. Toute l'action que je ferai sera en faveur de tout le monde et en particulier de la femme. Tout au long de mon mandat, je mets l'accent sur l'éducation de la jeune fille. C'est le premier point qui me tient à cœur. C'est très important pour moi. » Pour ce faire, elle a promis qu'elle mettra à profit son

statut de député pour faire valoir des lois sur son thème.

La ministre de la promotion de la femme n'a pas manqué le grand rendez-vous qui récompense le leadership de la femme togolaise. Madame Olivia Amedjogbé-Kouévi a remercié vivement la Femme Leader 2010 pour ses activités aussi variées que salvatrices avant de souhaiter la bienvenue à celle qui entre en action. « Toute ma reconnaissance à la Femme Leader 2010, Maître Françoise Kadjaka, puisque c'est d'elle qu'il s'agit, recevez mes félicitations pour le travail abattu. Je suis fière de vous ! Je reste persuadée que vous avez marqué votre passage par des traces indélébiles qui doivent inspirer la Femme Leader 2011. Femme Leader 2011, sachez que vous êtes attendue sur un très vaste chantier que constitue la promotion de la femme », a conclu Madame le Ministre.

Depuis l'avènement de cet événement qui est à sa troisième édition, le leadership de la femme togolaise est plus remarquable et les débats de la promotion de la femme plus fructueux. Un événement qui facilite la participation de la femme togolaise aux débats de développement du pays. Il permet aussi et surtout aux femmes de pouvoir mener leur propre lutte puisque dans nos sociétés, il ne leur est réservé que les rôles de reproductrice et de gardienne de foyer. Ce constat conforte les organisateurs de cette messe de la femme togolaise. C'est en ce sens que le président du comité d'organisation de la



M. Xavier Balouki à côté de Mme Ouro-Bang'na, Femme Leader 2011

compétition, Xavier Akiza Balouki, déclare : « La célébration annuelle des femmes leaders de notre pays reste pour nous une légitime ambition de voir ces femmes davantage engagées solidairement dans leur combat pour une émancipation totale et intellectuelle du genre féminin au Togo. »

La soirée a aussi permis de décerner d'une part, le prix spécial de la femme leader, Trophée de la Femme du Mérite, à Madame Ahlonkoba Aithnard, ex-ministre des Affaires Sociales au Togo avant d'être appelée à l'Organisation des

Nations-Unies pour l'Enfance (UNICEF) ; d'autre part, les trophées de la Femme de l'Excellence aux cinq candidates nommées. Cet événement est rendu possible grâce aux partenaires de La Com.tg : Togo Cellulaire, Togo Télécom, Eau Vital, l'IAEC, Zénith Communication et les médias partenaires parmi lesquels votre journal Le Libéral. Il faut préciser que le Trophée de la Femme Leader de l'année est décerné à la femme leader qui a enregistré le plus grand nombre de vote public et son mandat est d'une année. ■

Magloire A.

## Administration togolaise

## Les jeunes générations et la passion du travail bien fait

Le foisonnement de compétences dans tous les domaines de la vie a toujours été la base de conflits. Parfois bénéfiques – s'ils sont sains – ces conflits débouchent le plus souvent sur des antagonismes qui minent le bon fonctionnement de nos institutions.

Au sein de l'administration togolaise, le problème se pose avec acuité, étant donné que pendant des années, cette administration ne fut point alimentée en sang neuf. Elle est restée pendant très longtemps aux mains des « vieux routiers » toujours au bas de l'échelle, laminés par les échelons et qui, au soir de leur carrière ne capitalisent – pour la plupart – que des regrets et réalisent le caractère ingrat de l'administration. Car celle-ci, contrairement au secteur privé qui ne vise que le profit et le bénéfice et qui traite ces agents en fonctions des gains, a une obligation de résultat qui n'est pas forcément liée au bénéfice. L'administration demande donc un sacrifice de soi, ce qui fait dire aux anciens que dans l'administration, « on se dépense sans compter...les sous. »

L'administration togolaise était vieillissante et il fallait y injecter du sang neuf. Mais, cette arrivée des jeunes cadres dans l'administration n'est pas passée comme une lettre à la poste. Elle a été marquée par des heurts. Il est vrai que les vieux cadres ne sont pas exempts de

tout reproche mais dans ce malaise né de cette cohabitation, la jeunesse a une grande part de responsabilité. Pour certains anciens cadres la jeunesse d'aujourd'hui manque cruellement d'idéalisme. Difficile dans ces conditions de mettre le cœur à l'ouvrage et donc d'apprendre vraiment sur le métier. Les diplômés n'aident pas à garder la tête froide. Or rien ne remplace l'expérience, d'où la nécessité d'une saine cohabitation jeunes et anciens pour la transmission fluide des acquis intergénérationnels. Selon certains témoignages, le ministère de l'économie et des finances aurait fait il y a quelques années les frais de cette césure. On raconte qu'à la suite d'une vague de départs à la retraite, de nouvelles recrues avaient été mises sur des dossiers de calcul de salaire. Leurs premiers essais avaient été émaillés d'erreurs à telle enseigne que le Ministère a dû rappeler les agents retraités pour refaire le travail. Ce qui à l'époque avait conduit le Ministère des finances à reprendre l'émission des bulletins de paye et encourager le gouvernement togolais à repousser l'âge de la retraite à soixante(60) ans. Vraie ou fausse, cette version qui circule mériterait d'être inventée pour la belle leçon de morale qu'elle véhicule : l'humilité doit être de mise pour que la transition se fasse en toute douceur.

De plus, la jeune garde de l'administration togolaise est accusée à tort ou à raison d'être avides de gains rapides et fulgurants sans la passion du travail bien fait qui permet de soulever des montagnes et qui a fait les plus belles carrières dans l'administration publique. « Les jeunes se désintéressent de ce qui est leur rôle dans les bureaux. Ils préfèrent les séminaires et les missions juteuses. Demander leur de vous scanner un document et ils ne sont pas en mesure de le faire. Dans mon service, les jeunes partent à 16 heures, au moment où moi leur Directeur je suis encore au poste. Quand vous leur faites la remarque, ils disent qu'ils sont mal payés », nous confiait désabusé un Directeur de section au sein du Ministère de la Culture.

Il n'est pas trop tôt pour tirer sur la sonnette d'alarme. Les années 2014 et 2015 constituent des années charnières au cours desquelles plusieurs vagues de fonctionnaires seront admis à la retraite. Parmi eux, des cadres de l'administration. On a donc un besoin urgent d'une relève digne. A l'heure où le gouvernement s'attèle à reformer l'administration et à revoir les conditions générales des fonctionnaires, une prise de conscience serait salutaire. ■

Paul KAT

## 10<sup>ème</sup> anniversaire de décès de Senghor Le Cénacle lance le concours éponyme

Le Centre Culturel Dényigban de Lomé a prêté son cadre hier mardi 20 décembre 2011 à la commémoration des dix ans de décès du poète Sénégalais Léopold Sedar Senghor. Une manifestation initiée par le Cénacle, Association de la Nouvelle Génération de Poètes Togolais. Au cours de la rencontre qui a vu la participation des noms qui ne sont pas inconnus du peuple togolais comme les ex Premiers Ministres Edem Kodjo et Maître Joseph Kokou Koffigoh ainsi que l'ancien ministre de la culture Cornélius Aidam. Outre, les déclamations de poème de l'illustre disparu et de Maître Koffigoh parrain de la cérémonie, le clou de la rencontre a été le lancement d'un concours national dénommé « Prix Léopold Sedar Senghor de la poésie ».

Ce concours a pour principal objectif de découvrir et de récompenser des talents en matière poétique. Ainsi, l'occasion est



Table d'honneur lors de la cérémonie

donnée pour un concours annuel autour de la poésie avec le nom de l'un des chantres de ce genre littéraire. « Ce concours dénommé Prix Léopold Sedar Senghor de la Poésie est un concours ouvert à tous les poèmes édités ou non mais nous préférons primer les ouvrages

qui n'ont jamais fait l'objet d'édition pour faire découvrir des talents en matière poétique. Et le 20 décembre 2012, nous allons décerner des prix à ceux qui seront choisis. Et ce prix, c'est pour en faire la publication d'une anthologie. C'est pour encourager ceux qui font de la poésie

comme Senghor, ceux qui marchent sur ses pas », a précisé Kodzo A. Vondoly, Président du Cénacle.

Revenant à l'hommage fait au président-poète, le parrain de la rencontre Maître Joseph Kokou Koffigoh a affirmé que Léopold Sedar Senghor : « C'est un monument de la littérature africaine ». Il n'a pas tari d'éloges sur l'un des chantres de la Négritude.

Le concours de cette année qui tourne autour du thème « des mots en action » est ouvert à tous les Togolais sans distinction aucune. Le règlement est disponible à partir du 1er janvier prochain au siège du Cénacle à Nukafu. La date de clôture est fixée au 30 avril 2012. Pour plus de renseignement vous pouvez visiter le site [www.cenacleto.go.overblog.com](http://www.cenacleto.go.overblog.com). ■

Magloire A.

## 1<sup>ère</sup> Edition de la Foire du Mobile Intégrale a encore créé l'évènement

Du 15 au 18 décembre dernier, a eu lieu sur l'Esplanade du Palais des Congrès de Lomé, la première édition de la Foire du Mobile. Une rencontre de quatre jours, qui a permis d'échanger sur rien que les Technologies de l'Information et de la Communication (TIC). Le bémol est la participation de sociétés étrangères et nationales aussi bien commerciales que fabricatrices de portables.

Pendant quatre jours, l'esplanade du Palais des Congrès a vibré au rythme de la technologie. La Foire du mobile regroupe tous ceux qui opèrent dans le domaine de la téléphonie mobile et même ceux qui fabriquent les téléphones portables. On peut citer parmi ces sociétés de fabrication Zte et G5 de la Chine et SOSETEL de la France. Il s'agit essentiellement de proposer des solutions aux problèmes de la technologie et de faire découvrir d'autres opportunités dans le domaine. La particularité de cette foire est qu'elle traite exclusivement des Technologies de l'Information et de la Communication. En claire, on ne trouve que des exposants dans le domaine de la téléphonie mobile. « La particularité est qu'ici on va traiter uniquement et seulement des NTIC. Il n'y aura pas ceux qui vendent des chaussures, des chemises. Tous ceux qui vont venir ici, leurs produits auront rapport aux NTIC », nous a confié le responsable commerciale de Intégrale, Attissogbé Koffi Elom, à l'ouverture de cette foire.

Aux termes des quatre jours d'exposition et d'échange, la satisfaction est totale. Le résultat est même au-delà des attentes. Près d'un millier de visiteurs selon les initiateurs de l'évènement. Suivant les sondages les visiteurs souhaiteraient que la foire se prolonge plus longtemps. Pour le Chef du projet Foire du Mobile, Raphaël Akogo, dès le premier jour, la satisfaction était totale : « Ma satisfaction a débuté dès le début de la Foire



Attissogbé Koffi Elom, Responsable commerciale de Intégrale

parce qu'un évènement qu'on a programmé et qui a commencé, c'est une satisfaction au niveau des organisateurs. Et la satisfaction des exposants à la fin de la foire m'a encore plus qu'ému et cela m'a permis d'être plus satisfait. Au début l'affluence a été timide mais les deux derniers jours, il y a eu plus de monde. Les visiteurs sont mécontents de la courte durée de la chose et souhaitent que cela porte au minimum sur dix jours. C'est leur souhait et je pense que le comité d'organisation en tiendra compte. »

Quelques visiteurs rencontrés ont salué l'initiative et ont souhaité que cela se répète mais dans un temps plus long. Sur cette foire on a pu voir la société Togo cellulaire avec sa nouvelle offre, le 3G. Le rendez-vous de la deuxième édition de la Foire du Mobile est pris pour l'année prochaine puisqu'elle est une rencontre annuelle. Et c'est une initiative de la maison Intégrale, celle-là même qui organise le festival panafricain Africa Rythmes. ■

Magloire A

## Fédération Togolaise de Boxe Le Poste du Président Bayor mis à rude épreuve

Ce n'est plus le grand amour entre les boxeurs togolais et surtout au sein de l'équipe dirigeante qui est à la commande de la Fédération Togolaise de Boxe (FéToBoxe) depuis bientôt huit ans. Pour remédier aux multiples problèmes et aux récurrents crocs en jambe qui ne facilitent pas le bon fonctionnement de la Fédération et la bonne santé de la boxe togolaise, il a été prévu un congrès extraordinaire électif qui avait démarré le samedi dernier et s'est terminé en queue de poisson. Les deux camps désormais antagonistes ne voulant pas céder chacun de son côté.

La salle qui accueillait les activités du congrès était devenue un ring et il s'en est fallu de peu les pratiquants du noble art prouveraient les uns aux autres devant les émissaires du Comité National olympique Togolais et ceux du ministère des sports et des loisirs, de quoi ils étaient capables. Les uns soutenant le président sortant Kélani Azad Bayor et les autres acquis pour la cause du Directeur Technique national Langa entretenaient une atmosphère délétère à la tenue d'un congrès électif dans les normes. C'est ce qui a amené le Premier vice Président du Comité National Olympique Togolais, M. Auguste Dogbo à mettre un terme aux activités du congrès.

Les deux camps antagonistes sont



Kélani Azaad Bayor, Pdt FéToBoxe

renvoyés aux textes régissant la FéToBoxe qu'ils doivent bien lire avant la tenue d'un nouveau congrès électif en 2012. Le président Kélani Azad Bayor accusé de gestion autoritaire et d'avoir transformé son hôtel en siège de la Fédération peut commencer par se poser des questions sur son poste qui est soumis à de rudes épreuves de concurrence et de convoitise. Mais le Président Bayor ne compte pas céder, ce qui entretient les tensions auxquelles on assiste ces derniers mois au sein de la Fédération Togolaise de Boxe. Tout comme le football qui se joue depuis 2006 plus dans les vestiaires que sur les terrains, c'est la boxe togolaise qui est devenue plus active hors des rings laissant les boxeurs sur le carreau. Espérons que d'ici deux ou trois mois, la FéToBoxe pourra être dotée d'un nouveau Bureau Exécutif qui veillera au développement de la Boxe au Togo. ■

BRHOOM Kwamé

# Bienvenue au GOLDEN CLUB

*Déployez vos ailes,  
vos privilèges  
s'envolent aussitôt  
avec vous.*



*Elle vous étonnera. Et puisqu'elle ne  
vous refusera rien, vous pourrez l'utiliser  
au gré de vos désirs avec un maximum de  
satisfaction et zéro tracas.*

*La carte visa Gold est unique dans la  
sous-région et réservée à nos VIP.*

 **Union Togolaise de Banque**  
VOTRE SATISFACTION FAIT NOTRE REPUTATION

Contactez Mr Basile LAWSON-LARTEGO  
90.22.16.30// 23.36.09.08// 22.23.45.56



# TOGO TELECOM

Jusqu'au 25 Janvier 2012

## GRANDE CAMPAGNE DE RÉACTIVATION GRATUITE

### • Cartes SIM illico désactivées

Réactivation par rechargement d'une carte illico  
d'un **montant minimum de 1000 F CFA**



### • Comptes HELIM Fixes désactivés

Réactivation dès le **renouvellement**  
**du forfait Internet**



Pour en savoir plus, rendez-vous dans nos Espaces Telecom.

**Service client : 112**  
**Dérangement : 119**

#### ESPACES TELECOM À LOMÉ

Ex Direction Générale  
Avenue Nicolas GRUNTZKY,  
ancien siège  
Tél : (228) 22 21 47 14

Espace HELIM  
Ancien immeuble S3G  
Tél : (228) 22 20 32 06

Espace Telecom AGOE NYIVE  
Juste après la Brasserie BB  
Tél : (228) 22 50 82 01

Espace Telecom ADIDOGOME  
Face Église d'Adidogomé  
Tél : (228) 22 50 83 01

Espace Telecom ADOBOU-KOME  
Face mosquée de l'ex Zongo  
Tél : (228) 22 23 16 67

Espace Telecom ANANI SANTOS  
Carrefour Fréau Jardin  
Tél : (228) 22 23 16 91

Espace Telecom ASSIVITO  
Espace HELIM, ancien immeuble S3G  
Tél : (228) 22 20 74 00

Espace Telecom PORT  
Près du Rond-Point du PAL  
Tél : (228) 22 27 46 03

#### ESPACES TELECOM À L'INTÉRIEUR

Espace Telecom TSEVIE  
Près du grand marché de NDANYI  
Tél : (228) 23 30 00 01

Espace Telecom ANEHO  
Dans le bâtiment de l'UTB  
Tél : (228) 23 31 07 24

Espace Telecom KPALIME  
Près de la Préfecture  
Tél : (228) 24 41 00 50

Espace Telecom ATAKPAME  
Face à la station TOTAL  
Tél : (228) 24 40 02 39

Espace Telecom SOKODE  
Face au marché - Après CNSS  
Tél : (228) 25 50 01 21

Espace Telecom KARA  
Près du stade Municipal  
Tél : (228) 26 60 00 60

Espace Telecom DAPAONG  
Face au commissariat  
Tél : (228) 27 70 83 00

**TOGO TELECOM, La Référence**

[www.togotelecom.tg](http://www.togotelecom.tg)